



Director Gerente y Redactor principal:
MANUEL M. BENITEZ

REDACTORES:

LUIS ALBERTO FALCONI G., Subdirector, CÉSAR A. BARRIGA, ANGEL A. COSTALES Y OCTAVIO MONCAYO

DIARIO INDEPENDIENTE

REDACCION ADMINISTRACION TALLERES
Veloz y Bolívar, esquina de la Plaza
"Maljondón"
Suscripción mensual \$ 1'00
Avisos y remitidos: precios convencionales
No se publica los lunes
Para todo asunto relacionado con este diario, diríjase al Sr. Director-Gerente
APARTADO N.º 44

Plumadas

El Presupuesto Nacional.—Que la nulidad de las funciones legislativas ha tenido su digna solución, no por esperada menos dolorosa y desconcertante, no hay para qué decir. Y no es el mayor de todos los males aquel de que, en las postrimerías del Congreso, se reconocía, al fin, la absoluta ineficacia de la gestión parlamentaria, en el seno mismo de la Legislatura, ya que ha sido el Secretario del Senado, quien se ha visto en el caso de llamar la atención de los congresistas hacia el fracaso que habiase producido por la demasiada elasticidad que se le ha dado al Presupuesto, en las partidas de egresos, sin que sea posible el equilibrio, ya que a más de que el Congreso ha rechazado casi todos los proyectos presentados por el Ejecutivo, tendientes a la creación de nuevas rentas, nuestros honorables nunca procuraron subsanar esa deficiencia. Y no es que nosotros de fendamos los propósitos oficiales; felizmente, bien conocida es nuestra independencia, sino que era preciso nivelar el presupuesto, sobre la base segura de entradas reales y no imaginarias.

Ahora, ante la conciencia del fracaso, trátase, según forma nuestro corresponsal en Quito, de reconsiderarlo todo y volver al principio. Es claro que entonces, si se quiere obrar con prudencia, se dictarán leyes con el objeto de aumentar las entradas, para no provocar resistencias de los representantes de las provincias más favorecidas en las asignaciones, en el cercamiento que, de otra manera, haríase necesario de dichas partidas. En tal caso, creemos que nuestros legisladores se resolverán, al fin, a estudiar los proyectos económicos cuya discusión se ha eludido en orden a tentar el su

soexpresado aumento, pero, si de todos modos, no hay más remedio que reducir las partidas que con tanta generosidad y ligereza se han fijado, haya, al menos, equidad, para que no se perpetren injusticias que originarían protestas.

Por lo que respecta a esta provincia, acaba de señalarse en el Presupuesto 5 mil sueros para la prosecución de los trabajos del camino al Morona y siendo ésta y la destinada a la rectificación de la línea, las únicas asignaciones que nuestros representantes han obtenido, sin que sea posible exigir más por el momento, confiamos en que la circunstancia, digna de tomarse en cuenta, de que el expresado camino es una obra nacional de tanta importancia como otras, a las cuales se han fijado crecidas subvenciones, y de que los trabajos de la línea directa tampoco pueden sufrir mengua, confiamos, de cimos, en que tal criterio influirá decisivamente para que no se reduzcan esas partidas. Así lo esperamos.

Un capítulo de obras públicas.—Los progresistas habitantes de la hermosa y rica provincia de Bolívar, están empeñados en la reparación de la antigua vía Kelly, sobre cuyo estado actual ha emitido un muy favorable y concienzudo informe el Sr. Director de O. Públicas, el mismo que nos fué muy grato insertar en nuestra edición de ayer. A los exiguos gastos que demandaría esa obra, hasta ponerla en estado de servicio, añade el informante las enormes ventajas que, para la provincia nombrada, reportaría en orden a su desarrollo comercial y la innegable utilidad que prestaría en el caso, no improbable, de la suspensión del tráfico del Ferrocarril del Sur, por diver-

JULITA DELGADO

El público amante del teatro se prepara entusiasmado para recibir a esta gentil compatriota y tiene avidia por conocerla; y no es para menos la justa fama de que goza, como merecido galardón a sus brillantes cualidades artísticas que pasa en la escena, sugestionando a los espectadores, ya por sus prendas de mujer bella, ya también por sus dotes excepcionales de actriz de singular valía. Esta tarde arribará a esta ciudad con la notable Compañía de que forma parte y ya mañana podremos admirarla en nuestro Coliseo y juntar nuestras manos para aplaudirla frenéticamente.



sas circunstancias"; entonces, agrega, "toda la zona interan dina podrá siquiera tener una vía de comunicación más lenta, pero segura". Y esto es lo más importante.

Entonces, ya no tan solo tiene el carácter de obra meramente provincial, sino que alcanza el predicamento de nacional. Y que lo expusiera por el Sr. Gómez Gault, encierra una previsión fundada, no hay duda y para ese caso no improbable debemos prepararnos, prestando el debido apoyo a este proyecto laudable, que exige tan poco esfuerzo, de la reparación de la vía Kelly.

Y véase, al propio tiempo, cuánto puede la acuciosidad, iniciativa y espíritu de progreso de una autoridad cumplida. Esa vía ha estado abandonada por más de 25 años, sin la menor esperanza de que rinda utilidad próxima ni remota, hasta que la presencia del Sr. Dr. J. H. Estéves, en la referida provincia, con el cargo de Gobernador, dió vida a ese muerto ideal. Y ahora, tiene visos de realización, ya que solo la mala voluntad del Go-

bierno podría dar lugar a que se niegue el poco dinero que demanda esa obra, cuyo valor está calculado en el informe en cuestión.

De nuestra parte, apoyamos decididamente el proyecto y hacemos votos por su pronta ejecución.

Aviso editorial

A nuestros abonados se les previene que, las suscripciones al interdiario, se considerarán como subsistentes para el diario, que aparece desde hoy, a no ser que se reciba aviso en contrario. A nuestros favorecedores de fuera de la ciudad, se les participa que se servirán suscripciones, sólo con PAGO ADELANTADO.

Riobamba, Sbre. 29 de 1918.
El Director-Gerente.

En la Cooperativa de Vestidos, de Merizo Hnos, en el 13.º sorteo verificado el sábado retroproximo salió favorecido el número 67, perteneciente a la Srta. Emma María Cabezas.

LA INFLUENCIA SURAMERICANA

en el problema de la Paz.

Carta a "Los Andes".

Los súbditos del Kaiser no se conforman con su posición de relativa impotencia en la América, sino que procuran sorprender aún la confianza de las naciones que los hospeda, y estudian todos los medios de aprovecharse de la bondad o de la candidez de éstas.

Mientras trabajan con una habilidad diabólica en calumniar a sus enemigos declarados, no respetan ni la libertad de que gozan ni la dignidad del país en donde se encuentran, y llevan su impudencia hasta el extremo de pedir a sus autoridades nacionales que procuren hundir "sin dejar rastros", los buques de la bandera bajo la cual se cobijan. Esto y un sinnúmero de otros crímenes de lesa humanidad, justifican ampliamente las declaraciones británica y norte-americana de que no se hará la paz mientras el pueblo alemán guarde y obedezca a los gobernantes responsables de tales crímenes y barbaridades, como el bombardeo de las chalupas de salvamento llenas de pasajeros de vapores torpedeados en alta mar, y como el asesinato torpe y vil de mujeres y niños, por medio de bombas arrojadas por aeroplanos sobre ciudades populosas y aldeas sin importancia alguna. Parece que las represalias que los aliados han sido forzados a tomar sobre algunas ciudades alemanas, empiezan ya a surtir el efecto deseado.

Actualmente el mundo entero comprende que tanto como durare en Alemania el sistema autoocrático de gobierno, no es dable esperar que los súbditos alemanes se contenten de lo que pueden ganar en concurrencia leal, sino será necesario estar siempre en guardia contra sus intrigas políticas y su ambición de dominio mundial. Por consiguiente, las repúblicas de la América Latina, siendo todas ellas grandes productoras de primeras materias o de comestibles, que también les harán falta a los alemanes después de la guerra, ocupan una posición que las coloca en condiciones de ayudar poderosamente en el establecimiento de un estado de paz, con solamente rehusar sus productos a Alemania, salvo contra garantías efectivas de que los tópicos no estén por muchos años en condiciones de pen-

sar en la "próxima guerra", de que tanto hablan ahora que se dan cuenta de haber perdido ésta. En el intervalo débese esperar que los ideales de justicia, de libertad, y de igualdad política que se persiguen por todo el resto del mundo, hayan penetrado en la mente alemana y caminado por completo su modo actual de pensar.

Este modo de proceder por parte de las repúblicas latinas no les ocasionaría el menor perjuicio, porque no cabe duda de que los alemanes no podrían resistir a una presión mundial traducida en la falta total de materias primas para sus numerosas fábricas. Si lo tentase el gobierno alemán esto sería equivalente a firmar su propia sentencia de muerte, pues la nación alemana no puede ni quiere vivir aislada del resto del mundo, y la crisis económica que, en el mejor de los casos, hará temblar los cimientos del imperio, en el caso supuesto es tallaría con fuerza irresistible, y el pueblo hambriento, desengañado y furioso, reaccionaría con resultados inmediatos, y funestos para los que le habían vendado los ojos y tapado los oídos contra los llamamientos de la razón y del derecho. Además, habrá una demanda tan grande de todos los productos americanos para compensar las pérdidas sufridas y renovar las reservas prudentes necesarias, que no hay ningún motivo para temer que faltarán compradores de todo lo que habrá disponible durante muchos años.

Las repúblicas ibero-americanas pueden jugar, pues, un papel importantísimo en los arreglos que seguirán a la cesación de las hostilidades, aunque poco o nada pueden hacer para que sea cerque esa fecha, vistas las pretensiones alemanas nuevamente aumentadas con motivo de su victoria sobre los rusos. La Entente no puede ni debe aceptar la situación actual. Al contrario, los aliados occidentales están tan convencidos como antes de que la victoria coronará finalmente sus esfuerzos en pro de la libertad y del derecho, por que dudar de ello sería como dudar de Dios, en cuyos planes los cristianos no pueden creer que entre el triunfo del mal sobre el bien. La guerra seguirá hasta que los alemanes cambien de proceder y se conformen con vivir en su casa, como las demás naciones, hasta que su derrota militar completa les obligue a aceptar las condiciones que, entonces, les se-

rán impuestas. Con tanta mayor razón entonces las naciones occidentales, que habrán salvado la independencia de los ibero-americanos, tendrán el derecho de pedirles que contribuyan con sus influencias económicas poderosísimas a inaugurar una era nueva de paz, libre de todas las preocupaciones y pesadillas debidas en otras épocas a los exagerados artemientos antiguos que ya serían inútiles. Para llegar a esta decisión les ayudará a los suramericanos la reflexión de que, solamente el poder naval británico, los ha salvado de los horrores de la guerra en casa, y que si los alemanes hubiesen tenido la supremacía marítima que tanto envidian, hace ya tiempo que los colonos suramericanos alemanes, disciplinados, regimentados y armados, ayudados por refuerzos venidos por mar y provistos de los últimos adelantos en gruesos cañones, en explosivos de enorme potencia, en gases deletéreos de toda clase, y en aeroplanos de último modelo, se habrían ya quitado la máscara, y serían un grave peligro para el país que los había recibido anteriormente con los brazos abiertos.

F. B. DEAKIN.

A los hacendados

que fabrican mantequilla y quesos, siempre que sea de SUPERIOR CALIDAD, se les ofrece una buena oportunidad de colocar su artículo a firme, por tiempo fijo y en buenas condiciones, para una casa comercial de Guayaquil.

Datos y pormenores se darán en esta imprenta.

No. 260.—ad lib.

Proclama del Kaiser

Se necesita una hacienda grande, con páramo, potreros, terrenos de sembrío y que tenga muchos peones.

Se tomará en arrendamiento por siete años, dando buenas garantías.—Enviar datos por escrito a "Los Andes," casilla No 92—Riobamba.

Set. 13—Im

ROYAL No. 10



La máquina de escribir perfecta: Reune las condiciones de solidez, facilidad en el manejo y rapidez.

José M. Falconi Agente

De Guayaquil

[Telegrama]

"Los Andes".—Riobamba, Setiembre 29. Editorial de "El Tiempo."—Adjudicación de fondos.—Torrenciales aguaceros.—Preparativos para la inauguración de un monumento.—La prensa porteña y el Senado. Protesta de los guayaquileños.—Siempre beberán agua del Daule.—Suicidio de un estafador.—La salud de Calle. Otras noticias.

"El Tiempo" apoya el Proyecto de Ley últimamente presentado al Congreso adjudicando los fondos destinados a la Columna 9 de Octubre desde el próximo Noviembre, por partes iguales al servicio diario de los bomberos y al terrocaril de Playas.

—En los últimos días han caído aguaceros torrenciales, motivo por el cual el estado sanitario de este puerto no es de lo mejor.

—Con mucha actividad se está ultimando los trabajos necesarios para la inauguración de la Avenida y Monumento 9 de Octubre.

—"El Telégrafo", "El Tiempo" y "El Guante" atacan a la Cámara del Senado y al Poder Ejecutivo por la insólita actitud asumida en el asunto de provisión de agua potable a este puerto. Manifiestan que nunca se creyó que el Cuerpo Legislativo, autor del Acuerdo que dispone hacer uso del agua de la montaña y no del Daule, diera la razón al Ejecutivo que no cumplió el mandato del Soberano Poder, sentando así precedentes que hacen que la ejecución de los actos legislativos queden a merced o subordinados a la voluntad del Presidente de la República. Falta sólo saber la opinión de la Cámara de Diputados, la cual si es en el mismo sentido, arrancará energía y activa protesta del pueblo guayaquileño, que se halla muy indignado.

—El distinguido escritor nacional Sr Manuel J. Calle, ha adelantado en su salud y probablemente saldrá en estos días a Ballenita.

—Victor Wilson que fugó de esta ciudad estando a la casa Farah Freres, al ser descubierta, se suicidó en el Callao.

Corresponsal.

Fábrica Nacional de Cola. de calidad superior, para carpinteros, ebanistas, encuadernadores, etc.—Remitimos muestras y cotizamos precios a solicitud.—Deseamos correspondencia con comerciantes establecidos. CASTELLANOS HNOS. Casilla 566. Guayaquil.

CAMPO NEUTRAL

POR UNA SOLA VEZ

Con motivo de una hoja lanzada al público dando cuenta de la existencia de un Centro Social en esta cabecera, en una correspondencia dirigida de este lugar a "El Observador" y publicada en el No. 104, entre otras cosas se lee lo siguiente: "Todos pueden ser admitidos en ese Centro Social, siempre que se obliguen a respetar los Estatutos que prohíben absolutamente tratar de Política o Religión". Antes de prestar nuestros nombres para que sean inscritos en ese Centro Social queremos que el Sr. Presidente nos explique cuál es aquella alta ilustración, recreo y beneficencia que podemos esperar de una Asociación, en la que se prescinde en lo absoluto de Dios y la Patria?" Y concluye la tal correspondencia, con estas frases: "Se ha llegado a tener una idea muy fatal de la Política; la creamos enemiga y contraria al verdadero progreso. ¿Por qué será esto señor Avilés? Contéstenos; tiene la palabra?"—Corresponsal!

La hoja de mi referencia, fué concebida en estos términos: "Aviso importante.—Por resolución de la Asamblea, organizadora de la Institución "Club Demócrata" en este cantón, con los altos fines de ilustración, recreo y beneficencia de todos los miembros y socios que a ella pertenecían, se anuncia al público la existencia de dicho Centro Social, y se invita a todos los que quieran ingresar a él, ya como socios activos, o ya como honorarios; advirtiendo, que uno de los principales artículos de los Estatutos respectivos, o Ley, que se someterá [fíjese bien] a la aprobación del Ejecutivo, será [no es] la prohibición absoluta a sus miembros de tratar [hablar, discutir, disputar, etc., etc.] (aquí sí falta lo siguiente: "en sus sesiones") sobre puntos de Política o Religión; de tal manera, que bien puede todo señor, de cualquiera religión o color político, pertenecer a la expresa la Sociedad.—Guano, setiembre 13 de 1918.—El Sr. Presidente, Vicente Avilés R.—El Secretario, Juan Segundo Ramos.—Tip: "Los Andes"

Por la supresión de las tres palabras, que cualquiera las sobreentiende y que quedan determinadas en el último paréntesis, de las anotaciones hechas, el señor corresponsal hace grandísimo alarde de haber creído que "El Club-Demócrata" ha formado ya sus Estatutos, y que ellos prohíben absolutamente a sus miembros tratar de Política o Religión; no, señor corresponsal, aún no los forma; y en ellos tampoco se prohibirá a los miembros del expresado Club, que traten absolutamente de Política o Religión, porque esto fuera un absurdo, demasiada torpeza, una mala fe, atentar contra la conciencia misma del individuo, que es lo más sagrado para mí; y todos tenemos entera libertad para expresar nuestras ideas a cerca de Política o Religión, y particularmente, ya por la Prensa.

Lo que sí es increíble es, que no haya tenido en cuenta la elipsis cometida en la redacción de la hoja "Aviso importante", y es de admirar en quienes se jactan de grandes en el conocimiento de todas las ciencias; pues, la supresión anotada, la puse de manifiesto y fué advertida por mí al señor Francisco Manero, Profesor de Instrucción Pública, que me aseguró trabajaba en los mismos talle-

res de "El Observador" y otros jóvenes de esta localidad. Pero, preguntásemle, cual es aquella ilustración, recreo y beneficencia; eso sí que es madurez! Por ahora, ningunos, se ñor corresponsal, puesto que "El Club-Demócrata", está compuesto, en su mayor parte, de gente del pueblo, del elemento obrero, pero sano y honrado; y, si se han asociado, es con el objeto de aprender, siquiera a leer correctamente, y leyendo a los grandes hombres, en sus obras, buscar la perfección por sí mismos; para tener y aprender cualquiera "Sport", de los adaptados por la ciencia y cultura modernas, y, por último, para que cuando sus deudos, en medio de la orfandad, del llanto y lágrimas vertidas por la pérdida del progenitor de sus días, lleguen a tener algún remedio eficaz para calmar sus dolores, para que haya una persona obligada quien mitigue sus quebrantos!.... Estos fines, si conseguimos, no serán muy altos y nobles, y muy luminosa, efectivamente, la idea, señor corresponsal!.... Por lo tanto, no hay que procurar matar a la Asociación en su cuna, señor; y si usted, ha creído que ha nacido enferma y con errores; ahí está, pues, usted para corregirlos, como buen hijo de Guano; y con sus sabias y prácticas doctrinas, que las aprendió en el gobierno liberal de los Alfaro y bajo la égida de su maestro, General Flavio, llevarla a la cima del verdadero Progreso! La invitación no fué para todos!.... ¡moros y cristianos! Vuelva usted a leer la hoja de mi referencia!.... Creer que nos asiste el desconocimiento pleno de Dios, Patria y Religión y que tenemos muy desgraciada, muy mala idea de lo que se llama Política, es intolerable!.... y mucho más intolerable es decir, que en público me avergüence de nombrar el nombre de Dios!.... No señor, no me avergüenzo; por contrario, con bastante entera y moderación, riego culto al Dios verdadero, no sólo en el templo de los creyentes, sino también en la soledad, en los campos y en toda parte que mi espíritu me obliga admirar y contemplar la gran obra, lanzada por sus manos; y ésto, sin recelos ni temores, menos vergüenza de nada!.... Ha puesto en duda mi carácter, me ha creído usted un fanático ocultador al público de los dictados de mi conciencia y de la Santa Verdad? No ha sabido usted que amo la Justicia, aquí, cual ninguno, obedezco la Ley y respeto la honra y derecho ajenos, así como la creencia y culto que profesan los demás?.... Por qué, entonces, se cree en mi diversidad de proceder en materia de Religión?.... He sido alguna vez monaguillo, he vivido a expensas de algún Convento, o sirriendo, ja más, a ningún gobierno?.... Entonces, pues, repito, por qué se pone en duda mi carácter ante el público, y por qué considera usted muy fatal la idea que con respecto a Política conservo?.... ¡Hable usted, señor corresponsal! Pudría ser que yo no tenga ni una vaga idea de lo que son y mandan ser, esas dos poderosas entidades que llama-

Cemento Atlas

Se encuentra constantemente en la oficina de
CRUZ Y COBOS

Set. 13-1. m

mos Política y Religión; que yo esté en un grave error acerca de ellas, o sea iluso, como el que más! Por lo mismo, para conocer la verdad salida de sus labios, quiero que hable, (tengo derecho para exigirle), que escriba algo acerca de la Política, a fin de que sus escritos, dados a luz con su propio nombre, merezcan la aprobación general; y adaptándolos, como Reglamento, algunos Políticos del Ecuador, sean fieles a su partido y no pasen, como sucede a diario, a las filas del contrario! Sólo de esta manera, habré de cerciorarme que usted es un verdadero jurista en el convencimiento de todas las ciencias y ramos del saber humano; tal como lo anuncié en su brillante presentación, con que se hizo, al aceptar el cargo de escribir para "El Observador".

¡Señor! Hoy las multitudes, ya no son muy ignoras; los pueblos ya no comulgan con piedras de molino, no quieren ya servir de pedestal, en el que solían levantarse los pretenciosos y los soberbios, no! Hoy lo que buscan es, su perfección, por sí mismos; se dan cuenta de sus actos; no quieren ni recordar del tiempo, en que ciertos titulados apóstoles del bien negociaban con la conciencia humana; i lo que Ud. ha conseguido con el estudio tan rimbombante de mi hoja es, puramente, hacer aparecer, ante la gente de pueblo, al "Club Demócrata" como una sociedad atea; lo cual queda desvañecido con la anterior sencilla explicación, a la que, pongo punto final; no sin recordar antes al Señor Corresponsal, que también el suscrito tiene el honor de colaborar en el prestigioso interdiario "Los Andes" con el pseudónimo de "Wicléf".

Quien cree que sus dichos están de acuerdo con la verdad, debe descubrirse; i es lo que pido a Ud. Sr. Corresponsal, cedéndole la palabra, que, juro, me la aceptará, sopena de quedar ante la opinión pública sensata, como un verdadero enemigo del Progreso.

Vicente Avilés R.
Guano, Setiembre 27 de 1918.

A los estudiantes de Enseñanza Secundaria

Las matrículas para el curso escolar de 1918 a 1919, estarán abiertas en la Secretaría del Colegio Nacional "Maldonado," por el tiempo legal, desde el 15 del pte. mes.

Los exámenes de ingreso a la Segunda Enseñanza se recibirán durante la última semana de Setiembre y los de los alumnos atrasados o suspensos, en los primeros siete días del mes entrante.

Riobamba, Setiembre 3 de 1918
El Bedel Encargado de la Secretaría

La temporada dramática.

Como está anunciado, esta tarde llegará de Quito la Compañía Delgado—Caro—Campos, que se propone presentar en nuestro Coliseo tres escogidas funciones, en los días martes, miércoles y jueves de la presente semana. En la representación de mañana, subirá a las tablas la estupenda pieza teatral, intitulada "La Enemiga", producto de la genial pluma de Nicodemi, que ha sido aplaudida entusiastamente por todos los públicos, si por la intensa emoción artística que crece con forme se desarrolla el drama, si por la irreprochable interpretación de los personajes que en él intervienen. Y ambas cosas esperamos ver en el debut de la Compañía, que tendrá lugar mañana, ya que a ello nos induce la siguiente reseña que publica nuestro colega capitalino "La Nación", la cual es del tenor si siguiente:

Desde mi Butaca

Notas fugaces

Con enorme complacencia he visto que el público quiteño se ha dado ya cuenta de los deberes que tiene para con la Compañía "Delgado Caro—Campos, así como también del valor de los artistas que la integran. Todas estas noches, el teatro ha estado muy concurrido y las funciones han resultado estupendas. El público acude al teatro con el alma llena de entusiasmo, ávido de gozar exquisitas horas de arte y con las manos frenéticas por aplaudir. Y no podía ser de otra manera si es un grupo admirable, completo y perfecto el que tenemos ahora; si hay artistas como doña Alejandrina Caro, como Julita Delgado, como Gaspar Campos, como Messeguer; si todas las obras las hacen tan bien, si todos los papeles los interpretan correctamente, si en todas las cosas y todos los detalles ponen tanta atención y tanta pulcritud que cada noche es un nuevo triunfo y una nueva revelación de lo que vale la Compañía. La fama que tiene es muy bien ganada y el éxito que alcanzan es la indemnización obligada de aplausos que tributa el públi-

MENSAJE ESPECIAL

Fábrica de sacos de todo tamaño y piola de diferentes clases: ventas por mayor.

Compro LANA, cueros, trigos y cebada.

Vendo harinas del Molino Miraflores.

Precios superiores y al contado.

C. M BARRAGAN.

Dirección: calle Veloz, Núm. 7.

1. m. Stbre. 29.

co a estas veladas artísticas. Sin ir más lejos, "La Enemiga" que subió el Domingo a escena, constituyó un triunfo sonoro. Qué obra! Qué interpretación! Ya conocíamos esta comedia, pero como si no la conociéramos.... En efecto, pusieron los artistas tanta fuerza emotiva en sus papeles, fué su interpretación tan perfecta que nos tocó muy hondo la tristeza desolada de la obra. El divino dedo de la emoción, al posarse sobre las almas, sobre esas dulces y frágiles almas de mujer, deshizo la fuente de sus lágrimas, llenando sus ojos de las incomparables perlas del llanto. Porque "La Enemiga" es una comedia colmada de poesía y de ternura; pero necesita, por lo mismo, ser interpretada con la delicadeza y la sutileza que requiere el arte puro y la emoción profunda. Yo hubiera querido hacer una linda crónica sobre esta comedia y hubiera querido también pintar a Julieta Delgado, en su papel de Duquesa, de mujer venerable, de cabellos grises y terribles dramas íntimos en el corazón; pero esta labor *au jour le jour*, en que hay tantas cosas que hacer al mismo tiempo, me vea este placer y torna inalcanzable mi anhelo. Pero sí puedo decir que una visión ignorada, que una emoción desconocida, que una sensación escalofriante, que una impresión exquisita, fue la que nos causó "La Enemiga". Y prueba de ello fue el aplaudir fervoroso del público, el desgranar de palomotes con que la concurrencia agradeció a los artistas. Por cuatro, cinco veces, en el segundo acto, hizo levantar el telón y el público, no contento con palomotear, a la voz que salió de un palco: Viva la Compañía, contestó en unánime sentido: Viva!

La noche del Domingo, quedó consagrada la "Delgado-Caro-Campos" y todo el mundo dijo su elogio públicamente al unir las manos para el aplauso e hizo su apología en los corrillos, deshaciéndose en flores de miel y en palabras dulces.... A Messeguer le debo un elogio por su trabajo en "La Enemiga".

JULIO L. NAVARRETE

Ofrece a su numerosa y distinguida clientela los siguientes artículos, recientemente llegados, a precios sin competencia:

- Acete de comer, en tarros grandes y chicos.
 - Id. id. almendras y de castor en frasquitos de una onza y tarros de 1 lb.
 - Un variado surtido de cristalería y porcelana.
 - Jueguitos de café y té y juegos de cristal.
 - VIDRIOS: surtido completo, a precios reducidos.
 - Licores extranjeros: calidad y marcas selectas.
- Dirección: Plaza "Maldonado", baños de la casa Municipal.

Le debo y le pagaré...." ¿No es verdad que esto impresiona bien? Perfectamente. Ahora, otra idea, que se relaciona con la que ayer expusimos; pero, la verdad sea dicha, esta nueva iniciativa no es nuestra, sino de una niña preciosa e inteligente, que sabe lo que pide. Se trata nada menos de que en la función, que se proyecta para el próximo viernes, a beneficio de la línea directa, se represente *Intereses creados* y que, en lugar de *El Orgullo de Albacete*, anunciado para el jueves, suba a escena *Amores y amorios*. Verdad que la idea es feliz? Claro que sí, como que a su solo anuncio nos sentimos felices; y no es para menos. Señor Gastón, tenga Ud. la bondad de hacer presente lo dicho a Julieta Delgado, en la seguridad de que ella tendrá mucho gusto en complacer a los muchos partidarios de este proyecto.

LA GUERRA MUNDIAL

(Telegrama)
Actividades en el frente italiano.—Avance incontestable de los aliados.—Muerte de un General.—Opinión del Generalísimo Foch
 "Los Andes".—Riobamba

Roma, Setiembre 29.—Nuestra artillería desplegó grande actividad y concentró todo el fuego sobre las principales defensas enemigas, especialmente en el sector montañoso comprendido entre el lago de Garda y el valle del Astico.

Corfú, Setiembre 29.—El avance de los aliados continúa sin interrupción sobre la ribera izquierda del Vardar y al norte de la carretera de Prilep.

Londres, Setiembre 29.—Se confirma la noticia del desastre del enemigo en la Palestina, que se derrotó dejando en nuestro poder más de 40 000 prisioneros.

Roma, Setiembre 29.—Falló el General italiano Spingarda, ex-Ministro de Guerra.

Londres, Setiembre 29.—El Mariscal Foch, entrevistado ayer por el Corresponsal del periódico "Daily Telegraph", dijo: "El enemigo está golpeado, convulso; pero aún se sostiene. No debe cre-

erse que llegaremos al Rhin inmediatamente. Hemos pasado las crestas de las montañas, ahora perseguimos al enemigo bajando la serranía. Si ganamos ímpetu como bola que rueda, será mucho mejor".

Corresponsal

Quito al día

(Telegrama)
 Editoriales de los diarios.—El Presupuesto Nacional desvelado.—Ni el Ministro de Hda ni los congresistas inventan la pólvora.—Prohibición de vender ganado mayor en ciertos lugares.—Excepciones al impuesto territorial.—Otras noticias

"Los Andes".—Riobamba.
 Quito, Set. 28.—'La Nación' tratando sobre el Presupuesto manifiesta el desacierto en que ha incurrido el Congreso aumentando ficticiamente los ingresos para satisfacer los egresos creados por las exigencias desconsideradas de algunos honorables.

"Los senadores y diputados, dice, han inflado el Presupuesto hasta que reventaró. Es preciso volver al principio, reconsiderarlo todo, ateniéndonos a las realidades, no a mentiras convencionales"

"El Comercio" habla sobre la cuestión víveres haciendo consideraciones al respecto.

"El Día" editorializa sobre el gran poder de los E.E.U.U. comprobado con la inmensa ayuda prestada a las naciones aliadas. Hace presente el peligro que existe para las naciones débiles de Sudamérica, en caso de que esa potencia quiera abusar de su supremacía, como a la vez el apoyo que puede prestar como buena amiga.

—En la sesión de ayer, del Congreso Pleno, la Secretaría manifestó que, según calculos del valor total que alcanza el sin número de aumentos pedidos por los congresistas, hay un déficit de 2 millones en el Presupuesto presentado a la Cámara. Hase puesto en claro que se ha perdido el tiempo miserablemente y que, de seguirse en la misma forma, daríase al Ejecutivo un presupuesto absurdo para que el objeto Considerase que el único remedio es reconsiderarlo todo, es decir, ver de hacer en una semana lo que no se ha hecho en 2 meses.

—La Cámara del Senado aprobó en 3a. la prohibición de vender ganado mayor en lugares que no sean cabecera cantonal.

—La de Diputados exceptuó de la contribución territorial los predios cuyo valor sea inferior al de \$ 200.

—El viernes último retornó

a ésa el Sr. Pedro Ignacio Triviño, quien ha sido objeto de múltiples manifestaciones de aprecio, muy merecido por cierto, de parte de sus amigos y aun del Sr. Presidente de la República.

Corresponsal.

Cambio oro y plata sellada. C. M. Barragán.

Vida Social

VIAJEROS:
 Encuéntranse en esta ciudad los señores Coronel Enrique Barriga y F. J. Alonso. Que les sea grata la permanencia en Riobamba.

—A "San Antonio" salieron los señores Ramón Borja y Miguel Costales S

—Marchó a Guayaquil el señor J. Palacios Torres.

AGRADECIMIENTOS:
 Muy cumplidos se los damos a todas las personas que, personalmente o por tarjeta, se han servido felicitarnos por la fundación de este diario.

—El Subdirector de esta hoja agradece de todas veras a los señores directores de los diarios y revistas de Quito y Guayaquil, por las atenciones con que le han honrado, durante el tiempo de su enfermedad, dando cuenta de ella en las publicaciones que dirigen, con lo cual han obligado su eterno reconocimiento.

ONOMÁSTICO:
 Presentamos nuestra cordial felicitación a los señores Miguel Costales Salvador y Miguel A. Merino, con motivo de su onomástico que lo celebraron ayer.

NATALICIO:
 Hoy es el cumpleaños de la Sra. Luz Benítez de Moncayo, a quien nos es grato saludar la atentamente.

ENFERMAS:
 No es satisfactorio el estado de salud de la Sra. Rosa O. v. de Merino, quien partirá próximamente a Quito con el propósito de atender a su enfermedad.

—En Quito continúa enferma la Srta. Blanca E. Araujo Ch.

—Hállase restablecida la señorita Victoria Mariño

¡Economic Ud!

Comprando lo que necesita, en el almacén del suscriptor, quien siempre tiene mercaderías de inmejorable calidad y baratas, como ser:

- Artículos de lujo.
- id. de fantasía.
- Casimires.
- Calzados.
- Sombreros, etc. etc. etc.
- Jorge E. Bucaram.

Setiembre 20-18 In.

GOBE U. DE LAS DELICIAS DEL AUTOMOVILISMO!

La gente elegante y de buen gusto prefiere siempre un nuevo y elegante carro; vusque Ud. un auto marca Buick para sus paseos.

Anibal R. Moncayo, Fr. riobamba. et. 6-1-m.